

en 1776. El nuevo ministro, muy conocedor de los negocios públicos, arregló la Hacienda y cubrió todos los gastos, sin recurrir por entonces á ninguna reforma violenta. — Empero comprometida la Francia en la guerra contra la Inglaterra para sostener la *emancipacion de los Estados-Unidos*, se agotaron los recursos. Necker propuso la supresion de los privilegios de ciertas clases; la corte se negó á esta reforma, y el ministro hizo dimision. — Los ministros que sucedieron á Necker no pudieron contener el déficit siempre creciente; la *Asamblea de los notables*, convocada por *Calonne*, se disolvió sin hacer nada. — Necker fué llamado segunda vez al ministerio (1787); insistió en que se adoptase la misma medida que habia propuesto anteriormente; tampoco ahora se admitió, y los consejos de Turgot y los planes de Necker quedaron frustrados. Últimamente, no queriendo Necker cargar solo con la responsabilidad de una situacion tan crítica y tan difícil, aconsejó la convocacion de los *Estados generales*, que se reunieron el año de 1789, dando principio con este suceso la REVOLUCION FRANCESA.

CUARTA ÉPOCA.

—
LAS REVOLUCIONES.

(1789.)

LECCION XXIX.

La Revolución francesa y. Napoleon. (1789 á 1814.)

176. *Sumario. La República.*
177. *El Directorio.*
178. *El Consulado.*
179. *El Imperio.*
180. *Caída de Napoleon.*

176. SUMARIO DE LA REVOLUCION FRANCESA. (1789). — La causa verdadera de esa revolucion, no consistió solamente en el mal estado de la hacienda, ni en la corrupcion general de las costumbres, sino tambien, y muy principalmente, en la disposicion de los ánimos. Los hombres del Estado llano en Francia, ó sea la clase media, se habian ilustrado mucho sobre todas las cuestiones de sociabilidad y de gobierno; y comparándose con los de su clase en otras naciones y pueblos, se indigna-

tugal y Rusia, y se firmaron los preliminares con la Inglaterra, que por ser contra la opinion de Pitt dejó el ministerio. Se restableció tambien el *culto católico*, continuando la tolerancia de los otros culos, y se proscribieron públicamente los principios antireligiosos de la revolucion.

1802. — Se firmó por fin la paz de *Amiens* entre Francia é Inglaterra; se celebró en seguida un *Concordato* con Pio VII, sucesor del desgraciado Pio VI, que habia estado prisionero en Francia; y, por último, el 14 de Agosto el senado hizo á Bonaparte *Cónsul perpétuo*. Créase tambien este año la orden militar de la *Legion de Honor*. Se organiza la instruccion pública, creándose cuarenta *Liceos*. Se abren muchas obras públicas. Aparece el *Genio del Cristianismo*.

1803. — Vuelven á la guerra los ingleses; el primer cónsul envía un ejército que se apodera de *Hannóver*, y hace grandes preparativos para una guerra en la Gran-Bretaña. Se cierran los puertos de Francia, de Holanda y España al comercio inglés. Se ensaya en el Sena por primera vez el navío de vapor del americano Fulton. Napoleon no se atreve á hacer uso de ese nuevo descubrimiento.

179. EL IMPERIO. — 1804. — Conspiracion de Pichegrú y Moreau descubierta. El duque de *Enghien*, hijo del príncipe de Condé, fué hecho prisionero en el territorio de Baden, traído á Paris y fusilado. Este hecho tiene todas las apariencias de un asesinato. El cuerpo legislativo aprueba el código de Napoleon. El cuerpo legislativo, el tribunado y el senado votan el imperio hereditario. El pueblo hace lo mismo por 3.572,329 votos contra 2,569. Napoleon es proclamado *Emperador*. Pio VII va á coronarle á Paris, y al dia siguiente de la coronacion se repartió á los cuerpos del ejército la nueva insignia militar, el *águila imperial*.

1805. Napoleon organiza la Italia en reinos, como estaba el imperio frances. La república Cisalpina toma el

título de *reino de Italia*, cuyo jefe es el emperador; incorpora á él la república de Génova y el territorio veneciano, cedido anteriormente al Austria, y confiere el gobierno á su hijo político *Eugenio Beauharnais*, con el título de *virey de Italia*. — El reino de Etruria, que habia pasado del infante de España á *Eloisa Bacciochi*, hermana de Napoleon, quedó incorporado al imperio frances, como tambien lo quedaron los Estados del Papa. — En fin, la república *Partenopea*, devuelta, y luego arrebatada á su antiguo rey Fernando, se dió con título de reino, primeramente á *José*, hermano de Napoleon, y luego á su cuñado *Joaquin Murat*, durando este estado de cosas hasta el año de 1814.

Formóse una nueva liga contra la Francia; los austriacos fueron derrotados en *Ulma*, y Viena fué ocupada por Napoleon. — Los rusos, que acudieron en auxilio de los austriacos, fueron derrotados en la famosa batalla de *Austerlitz*, á la que siguió el tratado de *Presburgo*. — La *Baviera* y el *Wurtemberg* fueron erigidos en reinos; *Baden* y *Darmstadt* en grandes ducados; estos príncipes con otros fueron declarados soberanos, y formaron bajo el protectorado de la Francia la Confederacion del Rhin. Desuerte que el tratado de Presburgo completa el de Campo-Formio, y debilita por completo la casa de Austria. Ese tratado reconoce el imperio, como despues de la batalla de Marengo y paz de Luneville fué reconocido el consulado. Suprecion del calendario republicano.

1806. — Este año es el mas brillante del imperio, como el 1802 lo fué del consulado. Se restablece el crédito público. Se crea la universidad imperial. Se levanta la columna *Vendome*, el arco de la *Estrella*, el del *Carrusel*, y se concluyen las *Tullerías* y el *Louvre*. Se abren los canales del Ródano al Rhin, y del Rhin al Escalda. Napoleon crea la Confederacion Germánica, estableciendo la Dieta en Francfort, dejando de existir desde entónces el imperio de Alemania. En este año de la fa-

mosa campaña de Prusia, se dió la batalla de *Jena*, cuya principal consecuencia fué caer en poder de Napoleon la mayor parte de la monarquía prusiana. Napoleon publicó en Berlin el célebre decreto llamado *bloqueo continental*, que se dirigia á arruinar el comercio de Inglaterra.

1807. — Napoleon vence á los rusos en *Eylau*, la mas sangrienta de sus batallas. Gana tambien á poco la gran batalla de *Friedland* contra los rusos y los prusianos; ajustándose despues el tratado de *Tilsitz*, que cambió la faz de Europa. De los Estados occidentales comprendidos entre el Elba y el Rhin, y del landgraviato de *Hesse Cassel*, se formó un nuevo reino, llamado de *Westfalia*, en cuyo trono colocó Napoleon á su hermano *Gerónimo*. El emperador de Rusia Alejandro I reconoce todos los cambios de reinos y de Estados, que Napoleon ha introducido en Europa. Napoleon se retiró á Paris despues de haber erigido el gran ducado de *Varsovia*, y empezó á poner por obra el intento de apoderarse de España: el ejército frances mandado por *Junot* entra en la Península española.

1808. Organizacion de la nueva nobleza para los generales, que se han distinguido en la guerra. Napoleon, mal aconsejado, quiere echar abajo la dinastía de los Borbones en España, y apoderarse de los Estados del Papa. El pueblo español indignado da principio á la lucha contra los franceses en Madrid, el memorable dia DOS DE MAYO. Entrevista de Napoleon con el emperador Alejandro. Los dos señores del Norte y del Occidente de la Europa se ponen de acuerdo para dominarla.

1809. — Quinta coalicion contra Napoleon. Los reyes, los pueblos, el clero, el comercio, todo se levanta contra él. Agrega los Estados romanos al imperio. El Papa excomulga á Napoleon. El Papa es preso y llevado á Savona. En España sucumben *Zaragoza* y *Gerona*. En Alemania los franceses ganaron la batalla de *Wagram*, cuya consecuencia fué el tratado de Viena.

1810. — Continúa la guerra con el mayor entusiasmo y ardor por los españoles. La ciudad de Roma es agregada tambien á la Francia, y declarada la segunda ciudad del imperio. El Sumo Pontífice queda reducido á la soberanía espiritual con una dotacion. Segundo matrimonio de Napoleon con María Luisa, hija del emperador de Austria. El imperio frances comprende 130 departamentos con 42,000,000 de habitantes, que hablan cuatro idiomas, *frances, italiano, flamenco-holandes y alemán*, teniendo por lo ménos otras tantas religiones. El bloqueo continental contra la Inglaterra es cada vez mas riguroso.

1811. — La España es el único punto de Europa donde se agita la guerra entre Francia y la Inglaterra. Concilio nacional de Paris sobre los obispados. Pio VII se niega á confirmar los nombrados por Napoleon.

1812. — Fué célebre este año por la campaña de Rusia, en que, despues de la batalla é incendio de *Moscou*, los franceses sufrieron una retirada desgraciadísima, porque pelearon contra ellos el clima, la mala voluntad de los aliados y algunos de sus generales. — Tambien les fué contrária la guerra en España. La campaña de Rusia, tan funesta para los franceses, anuncia la ruina del imperio. Napoleon suprime todas las comunidades religiosas en los departamentos agregados al imperio. El papa Pio VII es trasladado de Savona á Fontainebleau.

1813. — Continúa la guerra en Rusia. — Los austriacos y los prusianos se unen á los rusos, y destruyen el ejército frances en *Leipsich*, obligándole á retirarse hácia el Rhin. — En España los franceses tambien van de vencida, viéndose obligados á repasar los Pirineos.

1814. CAÍDA DE NAPOLEON — 1814. — La Europa entera se levanta contra Napoleon, quien, despues de varias batallas, hubo de retirarse á *Fontainebleau*, entrando los aliados en Paris el 21 de Marzo de 1814, ocupando el trono frances Luis XVIII, y retirándose Napoleon á la isla de *Elba*. — Fernando VII vuelve á España. —

El Congreso de Viena repartió las conquistas de Napoleón entre los vencedores. En él tuvo también principio la formación de la *Santa alianza*, que rompió la REVOLUCION FRANCESA DE 1830.

LECCION XXX.

Europa. — Desde Napoleón I hasta Napoleón III.
(1814 á 1852.)

181. *Estados escandinavos.*
182. *Rusia, Turquía y Grecia.*
183. *Austria y la Confederacion germánica.*
184. *Prusia y Suiza.*
185. *Inglaterra y los Estados-Unidos.*
186. *Italia y Roma.*
187. *Francia, Bélgica y Holanda.*

181. ESTADOS ESCANDINAVOS. — DINAMARCA. — Cuando estalló la Revolución francesa, reinaba aun en Dinamarca el débil y enfermizo Cristian VII, gobernando en su nombre su hijo Federico. Habiendo conmovido la Revolución francesa toda la Europa, también los reinos escandinavos, aunque lejanos y de hielo, sintieron las llamaradas de ese incendio. En un principio la Dinamarca adoptó el sistema de las demás potencias del Norte, la *neutralidad armada*. Pero cólerica la Inglaterra con esa neutralidad, los almirantes *Nelson* y *Parker* forzando el paso del Sund se presentan delante de Copenhague (1801), y queriendo obligar á los dinamarqueses a abandonar la neutralidad, se da una reñida batalla en las aguas del Báltico, de que resulta separarse Dinamarca

de la neutralidad. Mas resentida de la violencia de los ingleses, se une á Napoleón. La Inglaterra en 1807 quiere obligarla á que abandone la alianza de la Francia. Dinamarca se niega. Entónces la escuadra inglesa incendia á Copenhague, y se apodera de la flota dinamarquesa. Toda la Europa reprobó esta violación del derecho internacional, y todas las potencias del Norte, ménos la Suecia, cerraron sus puertos á los ingleses y se unieron á Napoleón. La Dinamarca lo hizo tan de véras y con tanta lealtad, que nunca ni por nada quiso cambiar de política. — Al año siguiente murió Cristian VII, sucediéndole su hijo *Federico VI* (1808 á 1839). Federico por su fidelidad á Napoleón pierde por el tratado de Kiel de 1814 la *Noruega*, que se da á la Suecia, recibiendo en cambio la *Pomerania*. La cedió luego á la Rusia por el *Lauenburgo*. Federico, muy amaestrado en los negocios, y dotado de una prudencia y de un tacto exquisitos, supo en medio de una larga paz dar un impulso poderoso al comercio y á la marina, mereciendo además el dictado de protector de las artes, de las ciencias y de la agricultura.

Le sucede su hermano *Cristian VIII*, que en el interior sigue la misma prudente política que su hermano. No así en el exterior. Los ducados de *Holstein* y *Schelewich*, incorporados á Dinamarca por el tratado de 1724 con la Suecia, jamás renunciaron á su nacionalidad germánica. Agregados á Dinamarca con ciertas franquicias é independencia, y contando siempre con el ayuda de la Prusia y demás Estados de la Confederación, aprovechaban todos los medios de libertarse de la dominación dinamarquesa. Su independencia, según los tratados, había de tener efecto al concluir la casa reinante; mas una *carta patente* de Cristian VIII de 1846, en que les quitaba esa esperanza, produjo una guerra que se recrudeció mas, ya con motivo de la revolución francesa de 1848, ya con la muerte en ese mismo año de Cristian VIII, y la subida al trono de *Federico VII*. Favoreciendo á Dinamarca la Suecia, la Rusia y la Inglaterra, se tran-

ban de su inferioridad política. Habia pues un deseo general, exaltado, de cambiar el órden político existente, limitando el poder real; aboliendo los privilegios de la nobleza y del clero, y entrando á tomar parte en los negocios públicos el *Estado llano*. — La convocacion de los *Estados generales* viene á dar salida á todas esas ideas; mas los Estados generales se disuelven porque el clero y la nobleza no quieren deliberar en union con el Estado llano. Constitúyese este entónces por sí mismo en *Asamblea nacional constituyente*, y juran sus individuos no separarse hasta que hayan dado una Constitucion á la Francia. La destitucion y destierro de Necker hacen estallar un motin en París que ataca y destruye la Bastilla (13 y 14 de Julio); el pueblo acomete el palacio de Versalles, y Luis XVI es conducido á París (5 y 6 de Octubre). — La *Asamblea constituyente*, dirigida por el fogoso Mirabeau, divide la Francia en departamentos; crea un papel moneda con el nombre de *asignados*; hace la declaracion de los derechos del hombre y del ciudadano; echa abajo la nobleza; suprime los derechos feudales; cierra los conventos; los bienes del clero se venden para servir de hipoteca á los asignados; decreta la libertad de cultos y la de imprenta; establece el jurado; y, en suma, da una nueva Constitucion á la Francia.

1790. — El clero y los nobles se niegan á jurar la nueva Constitucion y son perseguidos. — Fórmase en todas partes clubs revolucionarios, entre los que se señalan mas por sus ideas exaltadas los de los *jacobinos*: la Asamblea prosigue destruyendo todas las bases de la antigua monarquía.

1791. — El rey, asustado del movimiento revolucionario, trata de escaparse; pero es detenido por el pueblo en *Varennes* y conducido á París. Jura la nueva Constitucion; á la *Asamblea constituyente* reemplaza la *legislativa*; Austria y Prusia, por el tratado de *Pilnitz*, se obligan á hacer la guerra á la Revolucion.

1792. — En las jornadas del 10 de Agosto el pueblo ataca las Tullerías; el rey se refugia en la Asamblea, es suspendido de sus funciones y encerrado en el Temple. Á la entrada de los prusianos en *Verdun*, asesina el populacho en París y en otros puntos á los nobles y á los sacerdotes (2 y 3 de Setiembre); la *Convencion nacional* reemplaza á la Asamblea legislativa; queda abolida la monarquía y proclamada la *república*; *Dumouriez* gana la batalla de *Jemmapes* contra los austriacos. El rey es juzgado por la Convencion y condenado á muerte por cinco votos.

1793. — El infortunado *Luis XVI* sube al cadalso (21 de Enero), á pesar de la defensa del partido de los *girondinos* o moderados, contra el de los exaltados ó de la *Montaña*; fórmase la primera coalicion de las naciones europeas contra la Francia: principia la sublevacion de la *Vendée*, en la que se distinguen los *chuanes* ó realistas: el general *Dumouriez* se pasa á los austriacos: establécese un tribunal revolucionario y una comision (*comité*) de salvacion pública: empieza el reinado del Terror (31 de Mayo): *Marat*, *Danton* y *Robespierre* son sus jefes: la reina *María Antonieta*, veinte y un *girondinos*, el duque de Orleans, ó sea Felipe Igualdad y otros, mueren en la guillotina: *Marat* es asesinado por *Carlota Corday*: se sustituye al culto católico el de la diosa de la *Razon*; inauguracion del calendario republicano.

1794. El general *Jourdan* gana la batalla de *Fleurus* contra los aliados: sigue el reinado del terror: mueren guillotizados *Desmoulins*, *Chaumette* (el inventor de las fiestas á la diosa de la Razon), la hermana de Luis XVI, el poeta *Andrés Chenier*, el químico *Lavoisier* y otros muchos, á centenares. Un decreto de la Convencion, á propuesta de *Robespierre*, declara que el pueblo frances reconoce la existencia de un *Ser supremo y la inmortalidad del alma*. Fiestas al Ser supremo. *Robespierre* y sus compañeros son tambien guillotizados,

y estas ejecuciones, que acaban con los mismos que las inventaron, dan fin al reinado del Terror (27 de Julio), y prueban la *justicia de Dios* sobre la tierra. Se reorganizan las comisiones de salvacion pública. Se cierra el club de los jacobinos. Se restablece algun tanto el orden. Creacion de la Escuela politécnica. Inauguracion del telégrafo aéreo.

1777. EL DIRECTORIO. — 1795. — Abolicion del tribunal revolucionario. El infortunado hijo de Luis XVI muere en el Temple: es procesado en Gante Luis XVIII: la última insurreccion del populacho, ocurrida el 5 de Noviembre, fué apaciguada por la artilleria de Barrás y de *Napoleon*: *Napoleon* es nombrado general en jefe del ejército de Italia. Creacion del Instituto nacional, de la Escuela normal, de las escuelas de Derecho, de Medicina y de Veterinaria. Se establece el sistema métrico. Cesa la Convencion, y principia el *Directorio*; Barrás y Carnot son los jefes principales.

1796. — Abolicion de los asignados. Fin de la guerra de la Vendée. — Las batallas de *Montenote*, *Lodi* y *Arcole*, ganadas por *Napoleon Bonaparte*, conquistaron la Italia, que, en unas partes ántes y en otras despues, se arregló políticamente del modo siguiente: — Al rey de Cerdeña se le dejó la isla de este nombre; la Saboya, el Piamonte, Niza y el Monferrato, fueron reunidos á la Francia; los ducados de Milan, Mántua, Parma y Módena, formaron la *república Cisalpina*; los Estados de la Iglesia, la *república Romana*; la de Génova tomó el nombre de *república Liguriana*; la de Venecia quedó suprimida, y su territorio dividido entre la Francia y el Austria; el ducado de Toscana se dió en cambio al infante de España, duque de Parma, con el título de reino de *Etruria*, y el reino de Nápoles se convirtió en *república Partenopea*.

1797. — *Bonaparte* invade los Estados del Papa, y se apodera de las tres legaciones de Ferrara, Bolonia y Rávena. Pasa los Alpes; cae sobre la Alemania, y sus

victorias obligan al emperador de Austria á pedir la paz. Se concluyó el tratado de *Campo-Formio* con el Austria, que confirmó á la Francia en la posesion de la margen izquierda del Rhin; poco despues se disolvió el congreso de *Rastadt*.

1798. — Sublevacion en Roma; abolicion del gobierno de los Papas, y establecimiento de la república. Revolucion en Suiza, y establecimiento de la república helvética. — *Napoleon*, ó por poner miedo á la Inglaterra, ó porqué el Directorio quisiese alejarle de sí, hace la famosa expedicion á *Egipto*. Despues de la batalla de las Pirámides, *Napoleon* conquista el bajo Egipto. — El general *Desaix* se apodera del alto Egipto. Establecimiento en Paris del Conservatorio de artes y oficios. Primera exposicion de los productos de la Industria.

1798. EL CONSULADO. — 1799. — Segunda coalicion contra la Francia, de Inglaterra, Austria, de una parte de la Conderacion Germánica, de Nápoles, Portugal, Rusia, Turquía y los Estados berberiscos. Esta coalicion y los desórdenes de la Francia obligan á *Napoleon* á acelerar la vuelta de su expedicion á Egipto. Vuelve y dispersa á paso de carga á los diputados de los Quinientos; queda abolido el Directorio, y se establece el *Consulado* (13 de Diciembre), compuesto de tres individuos. *Bonaparte*, *Siéyes* y *Ducos*, y luego *Cambacéres* y *Lebrun*.

1800. — *Bonaparte* domina la revolucion; castiga á los revolucionarios, restablece el orden, organiza los ejércitos, pasa á Italia, y las batallas de *Marengo* y de *Hoenslinden* reconquistan otra vez para la Francia ese país. *Desaix* muere en *Marengo* el mismo dia que *Kleber* es asesinado en Egipto. La Constitucion del año VIII es aceptada por 3.110,007 votos contra 1,562 (13 de Febrero). Establecimiento del Banco de Francia. — Tentativas de asesinato contra *Napoleon*.

1801. — Este año se llamó de la *Paz*, porque en él *Bonaparte* hizo las paces con el Austria. Nápoles, Por-